

# EL TERMÓMETRO

DE CENTROAMÉRICA Y EL CARIBE

BOLETÍN Nº6

*Hola, lectores y lectoras. Hoy es viernes 28 de noviembre del 2025*

Las elecciones presidenciales en Honduras y la tensión prolongada y creciente en el Caribe marcan el final de esta última semana del mes de noviembre:

## Momento electoral: Elecciones en Honduras

Los comicios hondureños se celebran este domingo 30 **tras la irrupción inesperada de Donald Trump en la campaña apoyando la candidatura de Nasry Asfura** del Partido Nacional -conservador-. Trump señaló a la **oficialista Rixi Moncada como ejemplo de peligro comunista y a Salvador Nasralla como una figura funcional a la presidenta Xiomara Castro para robar votos a Asfura.**

Tienen lugar estas elecciones, además, en un ambiente de creciente preocupación internacional por su transparencia:

- La misión observadora permanente de la **Unión Europea** ante la OEA instó a las autoridades, actores y fuerzas políticas a **garantizar que el Consejo Nacional Electoral (CNE) y el Tribunal de Justicia Electoral (TJE) puedan cumplir plenamente con sus funciones.**
- El secretario general de la **Organización de los Estados Americanos (OEA)**, Albert Ramdin, destacó el compromiso del organismo **con la celebración de elecciones transparentes, justas y libres** en Honduras, al presentar un informe sobre el despliegue y avances de la Misión de Observación Electoral (MOE).
- Tras la campaña, la presidenta **Xiomara Castro**, después de **entrevistarse con Claudia Sheinbaum (México)**, quiso mandar un mensaje de **tranquilidad de cara a los comicios**.



## Tensión en el Caribe:

- **La tensión en el Caribe** sigue oscilando entre el palo y la zanahoria, entre Marco Rubio asumiendo el rol de halcón y Donald Trump **abriendo las puertas al diálogo** no sin antes **insinuar amenazas** (animando al diálogo para “salvar muchas vidas”) e incluso hablando de “**detener muy pronto por tierra**” a los narcotraficantes.

Una tensión que, poco a poco, va afectando al resto de países del Caribe:

- El secretario de Guerra de Estados Unidos, Pete Hegseth, visitó la **República Dominicana** donde afirmó que su gobierno **tiene "todo el derecho del mundo" para perseguir** y “eliminar a los narcoterroristas”, al ser preguntado sobre Venezuela.
- El presidente dominicano, **Luis Abinader**, anunció que **autorizó al ejército estadounidense a operar temporalmente dentro de zonas restringidas del país** caribeño, en un esfuerzo por ayudar a Washington a combatir el narcotráfico.
- La primera ministra de **Trinidad y Tobago**, Kamla Persad-Bissessar, aseguró este miércoles que Estados Unidos **no ha solicitado a su país ser "base para ninguna guerra contra Venezuela"**, un día después de la visita del jefe del Estado Mayor estadounidense, Dan Caine. Persad-Bissessar insistió en que Trinidad y Tobago no servirá como base para operaciones militares entre EE UU y Venezuela. Rechazó las especulaciones de que la actividad militar estadounidense en el país estuviera vinculada a las tensiones con Caracas.
- El gobierno de Venezuela **revocó oficialmente los derechos de tráfico a seis aerolíneas internacionales**. Según anunciaron en un comunicado, quedaron sin derechos de tráfico en Venezuela: **Iberia, TAP Portugal, Avianca, Latam Airlines Colombia, Turkish Airlines y Gol.**
- **En Cuba** se vive con nerviosismo el despliegue estadounidense en el Caribe y con la sensación de que si cayera Maduro, **la siguiente pieza en el dominó sería la isla**. El Gobierno estadounidense incluyó a los cubanos y venezolanos en la lista de 19 nacionalidades de “países de preocupación” a los que someterá a una “**revisión rigurosa** de sus **tarjetas de residente, o 'green cards** .
- En todo este contexto, **la tensión entre Venezuela y Guyana por la Guayana Esequiba** también **está desarrollándose por otros terrenos**.



Figura 2: Mapa de la región del Esequibo en disputa entre Venezuela y Guyana. Fuente: SurinameCentral, Descifrando la Guerra

## Crisis en dos estados del Caribe:

**Haití** se enfrenta a un doble desafío:

- **En política interna**, el Consejo Presidencial de Transición (CPT) está dividido por el reemplazo del Primer Ministro, Alix Didier Fils-Aimé. Laurent Saint-Cyr dijo que cambiar al jefe de gobierno es impensable mientras Fritz Alphonse Jean insiste en la destitución. El gobierno de Estados Unidos impuso **restricciones de visa a Fritz Alphonse Jean, miembro del Consejo Presidencial de Transición**.
- **En política externa**, Estados Unidos **pondrá fin el 3 de febrero de 2026 al Estatus de Protección Temporal** (TPS, por sus siglas en inglés) para unos 350.000 haitianos. **En Cuba**, un informe de Infobae analiza las causas de la crisis económica que padece **la isla** mientras el gobierno anunció que en breve va a empezar a **promover «activamente» la participación de «capital extranjero»** en el sector bancario y financiero nacional, aunque no detalló el alcance de la medida.

## Crisis de la democracia y presencia y ascenso de los autoritarismos:

- **En Costa Rica**, la Sala Constitucional suspendió este miércoles **la subasta de frecuencias de radio y televisión** impulsada por el Gobierno, al considerar que existe un “grave riesgo de una disminución significativa de los servicios de radiodifusión”. El presidente **Rodrigo Chaves** defendió su polémica subasta de frecuencias de radio y televisión que amenaza con dejar fuera del aire a numerosas estaciones y canales, y además lanzó críticas a empresarios y hasta al arzobispo de San José.
- **En Guatemala** se ha aprobado el **presupuesto de 2026** que ha estado marcado por la polémica de cuál debe ser el rol de las corporaciones empresariales (en especial el CACIF) en una democracia. Se han medido dos posturas:
  - **Los que consideran** que “sacar al CACIF de ciertas mesas —esas en las que ni decide ni domina y donde suele ser minoría frente a un enjambre de entidades estatales— no es un acto de higiene democrática, sino un viejo antojo ideológico de izquierdas”.

• **Y los que denuncian** que “la alternancia en el poder público es uno de los lemas habituales de los portavoces del sector privado. Pero en los espacios corporativistas sus representantes duran el triple que los del Estado. En longevidad media, se asemejan a los de sociedad civil, pero su número es casi tres veces mayor y en cargos de poder muy superior. Lo que se presenta como un sistema plural, es un mecanismo de delegación de autoridad sesgado a favor de las cámaras empresariales”.

• **En Panamá**, una filtración de conversaciones privadas entre el abogado Carlos Ernesto González y la abogada Karisma Karamañites ha destapado **la arquitectura interna del movimiento que impulsó las acciones legales dirigidas a impedir la candidatura presidencial de José Raúl Mulino en 2024**.

• **En Surinam**, la presidenta Jennifer Geerlings-Simons prometió este martes **una «hoja de ruta» que marcará una nueva fase de desarrollo** para el país, durante la conmemoración de sus 50 años de independencia, en la que estuvo presente el primer ministro de Países Bajos, Dick Schoof.

• **Azruddin Mohamed**, que quedó de segundo en las elecciones presidenciales de **Guyana**, denunció que el Parlamento **le está impidiendo ser declarado como jefe de la oposición** y anunció que impugnará la decisión.

• El futuro de la **Guayana francesa** es analizado por Víctor Salmerón en **Diálogo Político** con la posibilidad de una autonomía para este territorio francés ganando fuerza pese a los obstáculos aún existentes.



Figura 3: Guayana Francesa Fuente: Expedia

## Coyuntura económica y social:

• El porcentaje de personas que vive por debajo de la línea de **pobreza monetaria** en Latinoamérica y el Caribe alcanzó en 2024 su nivel más bajo desde que existen datos comparables, informó la **Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal)**. **Panamá** se ubicó entre los países **con los niveles de desigualdad más altos del planeta** y el primero en Centroamérica.

• **El presidente de Panamá, José Raúl Mulino**, auguró la **creación de "mucho empleo" en el 2026 por el desarrollo de obras públicas que cuentan con un presupuesto de**

**US\$11.200 millones**, aunque sostuvo que la solución real al problema del paro, que se sitúa en al menos 9,5 %, está en el sector privado de la economía.

• **En Guatemala**, la banca central proyecta que el **ingreso total por remesas familiares crecerá 17% este año**, en comparación con el 2024, y superará los US\$25 mil millones. Este comportamiento **se asocia a la política migratoria de Estados Unidos** y al desempeño del mercado laboral, sobre todo en el sector hispano.

• La vicepresidenta de la **República Dominicana**, Raquel Peña, inauguró este miércoles Cotoperí Solar, **el mayor complejo fotovoltaico de Centroamérica y el Caribe** impulsado por Acciona Energía y Cotosolar Holding.

• **Guyana encabeza la lista de países más atractivos para inversores** y empresarios de América Latina, según el índice 'Global Passport Index 2025' elaborado por la consultora Global Citizen Solutions.

• **Surinam** se proyecta como el heredero de Guyana en lo tocante **a experimentar una bonanza petrolera**.

• La quinta edición del programa **Mejores Empresas Centroamericanas** reconoció este año a **32 compañías destacadas de la región**, de las cuales la mayoría son empresas familiares, evidenciando el papel estratégico que este tipo de organizaciones juega en la economía de sus países.



Figura 4: Cotoperí Solar, mayor complejo fotovoltaico de Centroamérica y el Caribe, República Dominicana Fuente: Forbes

### **Inseguridad, un problema regional y transversal:**

• **En Guatemala**, el ministro de Gobernación, Marco Antonio Villeda, indicó en conferencia de prensa cuál es la función del Buró Federal de Investigaciones de Estados Unidos (FBI) **para tratar de ubicar a los integrantes del Barrio 18**.

• **Un reportaje de BBC** descubre cómo las pandillas han incidido en múltiples aspectos de la vida incluido el fútbol donde han desaparecido en El Salvador los números 13 y 18 de las camisetas que antaño estuvieron vinculados a las maras M-13 y Barrio 18.

• Autoridades de **Costa Rica y Estados Unidos** llevaron a cabo **una operación conjunta que resultó en el decomiso de más de cuatro toneladas de cocaína**, marcando un hito en la **lucha contra el narcotráfico** en la región.

• **César Santos** en **Diálogo Político** analiza la **Inseguridad en Centroamérica, como un desafío dinámico** donde la "experimenta altos niveles de violencia a pesar de no tener conflictos armados activos. El norte reporta avances en años recientes, el sur marcha en sentido contrario".

### **El poder blando de Centroamérica y el Caribe:**

• **Sergio Ramírez** reflexiona en el **diario El País** sobre las raíces de **la cultura latinoamericana** que es una “triple mezcla indígena, europea y africana la que crea riqueza en la literatura, las artes, la música y la comida”.

• La mexicana **Radio Educación** ha sido **reconocida esta semana por la UNESCO** por el acervo cultural de su colección titulada Memoria sonora de Latinoamérica: exilio y resistencia a través de Radio Educación, 1974-2016. Ahí se reúnen 481 cintas de carrete abierto, 91 discos compactos y 564 audios digitales, es decir, unas 200 horas de registro sonoro. El archivo contiene series como *Nicaragua: una revolución en marcha* (12 programas), que documenta el proceso histórico de la Revolución Sandinista en Nicaragua.



Figura 5. Bóveda de la Fonoteca de Radio Educación, en Ciudad de México. Fuente: Aggi Garduño, El País

*Por último:*

**Si le apetece escuchar un par de conversaciones interesantes:**

**La entrevista a Oliver Stuenkel en Efecto Cocuyo donde el analista aborda la política exterior de EEUU en Venezuela en particular y sus efectos sobre el Caribe y el resto de América Latina:**



Este **episodio de "El Puente" Podcast**, producido por CIEPS: "En defensa de las naciones pequeñas: 150 años del Derecho Internacional panameño." Damos un recorrido por 150 años de



**Finalmente, si quiere leer más, puede echarle un vistazo a estas fuentes:**

**(1) El artículo sobre las elecciones en Honduras:** El análisis en Latinoamérica 21: “Honduras ante las urnas: ¿democracia en la cuerda floja?”

[Pulsa aquí para ver este artículo de Latinoamérica 21](#)

**(2) El informe del CEPR** donde se dibuja el mapa político y económico-social del país.

[Pulsa aquí para ver este artículo del CEPR](#)

**(3) El reportaje de El Faro** (Honduras va a elecciones en crisis y entre acusaciones de fraude), que analiza las tensiones políticas que sobrevuelan las elecciones.

[Pulsa aquí para ver este artículo de El Faro](#)

**Sobre la crisis en el Caribe:**

**(4) El análisis de Emmanuel Guerisoli en Latinoamérica 21:** “Trump y la nueva doctrina del garrote para América Latina”

[Pulsa aquí para leer el análisis de Emmanuel Guerisoli en Latinoamérica 21](#)

**(5) El artículo de Andrea Valdemar en Diálogo Político:** “Caribe en tensión: seguridad, defensa y el tablero geopolítico latinoamericano”

[Pulsa aquí para leer el artículo de Andrea Valdemar](#)

*Feliz viernes, lectores y lectoras. Muchas gracias por su atención.*

